

Les brèves !

Jeudi, 9 mai 2019

- > Comité permanent de liaison
- > Comité AAOR CISSS-TROC
- > Consultation sur les Orientations ministérielles
- > Indexation PSOC et reddition de comptes
- > Engagez-vous pour le Communautaire - les suites
- > Rencontre CTROC-MSSS
- > Tournée des MRC
- > AGA de la TROC
- > Dates à retenir
- > Formation C.A.

COMITÉ PERMANENT DE LIAISON

Le Comité permanent de liaison a eu lieu le 2 avril dernier. La délégation communautaire y a déposé (enfin!) les lettres d'affirmation des membres de la TROC. Pour l'occasion, Frédéric Gagnon, Directeur du programme de soutien à l'autonomie des personnes âgées ainsi que Nadia Dolbec, chargée de projet et Gabrielle Ste-Marie, gestionnaire de l'AAOR régional étaient présentes pour échanger autour des enjeux liés à la régionalisation des AAOR (Accueil, analyse, orientation et référence) et au référencement vers les organismes communautaires.

La TROC y a donc présenté les lettres et les demandes à l'effet que les références du CISSS vers les organismes, s'il y a lieu, se fassent en respect du rôle, de la mission, des activités et services, et en respect du rapport volontaire des personnes se rendant dans les organismes. La TROC a mentionné l'importance d'avoir une réciprocité avec les intervenantEs du CISSS afin de référer, si besoin, les personnes qui fréquentent les organismes vers le bon service à l'intérieur du réseau de la santé et des services sociaux. Finalement, elle a réaffirmé l'importance des services psychosociaux de première ligne du réseau public et a affirmé que les organismes n'ont pas à pallier au manque de ressources du réseau public. Cette action collective d'affirmation a été bien reçue de la part des représentantEs du CISSS. Ceux-ci ont reconnu l'importance de préserver l'autonomie des organismes communautaires et nous ont dit souhaiter que les impacts sur les groupes soient les plus minimes possibles.

COMITÉ AAOR CISSS-TROC

C'est le 9 mai prochain que le comité de travail provisoire se rencontrera pour la première fois. Suite à la rencontre du comité permanent de liaison, nous avons précisé le mandat du comité avec les attentes de la TROC. Le voici :

-Informers les représentantes de la TROC du projet de régionalisation des AAOR.

-Prendre acte et considérer les enjeux et les préoccupations portés par les représentantEs de la TROC afin d'ajuster le projet, si requis, et atténuer les impacts possibles sur les groupes et la population.

-Analyser les modes de référence entre l'AAOR régional et les groupes communautaires (identifier les préoccupations et les pistes de solution).

Nous vous tiendrons informéEs de la démarche du CISSS quant à son plan de régionalisation de l'AAOR suite à la première rencontre du comité. Sachez que nous sommes une des seules régions dont le mouvement communautaire a une voix et est impliqué dans un comité avec son CISSS-CIUSSS en lien avec ce dossier. On a bien l'intention de profiter de cette opportunité! Ce dossier revêt une grande importance aux yeux de la TROC et il est primordial de préserver l'autonomie, les spécificités et les approches alternatives des organismes.

CONSULTATION SUR LES ORIENTATIONS MINISTÉRIELLES

La CTROC a reçu une correspondance de Mme Lyne Jobin, sous-ministre adjointe à la Direction générale des services sociaux du ministère de la Santé et des Services sociaux (MSSS), le 17 avril dernier. Cette correspondance mentionnait que la consultation sur les Orientations ministérielles du PSOC allait être reportée après les travaux du ministère du Travail, de l'Emploi et de la Solidarité sociale (MTESS) portant sur la révision du Plan d'action gouvernemental en matière d'action communautaire (PAGAC), considérant que ce nouveau plan d'action pourrait avoir des incidences sur les Orientations ministérielles du PSOC.

Échéancier du PAGAC

Le RQ-ACA débutera les travaux de révision rapidement avec le MTESS. Il est prévu que la consultation s'échelonne sur trois (3) ans avec des focus groups dans certaines régions. Suite à la consultation (pour laquelle vous serez interpellés), il y aura la rédaction d'un nouveau plan d'action **comportant des mesures et des engagements financiers**. Avant son adoption, le plan d'action sera soumis, dans l'ordre suivant :

- 1- ministère des Finances
- 2- Conseil du trésor
- 3- Conseil des ministres.

Nous pouvons donc mettre un terme au suspense des dernières années quant au lancement de la consultation sur les Orientations au PSOC, mais nous savons qu'il faudra nous investir afin que le PAGAC ait une incidence positive et avantageuse pour tous les programmes de financement des 4000 organismes du Québec.

INDEXATION PSOC ET REDDITION DE COMPTES

Suite à l'étude des crédits, le taux d'indexation des subventions à la mission du PSOC est de **1,8%**.

Plusieurs d'entre vous avez reçu un envoi provenant de la TRPOCB intitulé *Gestion du PSOC : deux tendances alarmantes*. Voici une petite mise en contexte et un suivi régional.

Une présentation à Montréal et Québec a été réalisée à la mi-avril par le MSSS aux organismes et regroupements nationaux financés directement par le MSSS (et non pas via un CISSS ou un CIUSSS). Ces rencontres portaient sur une présentation de la reddition de comptes et les attentes du MSSS. Le support PowerPoint de cette présentation avait été envoyé préalablement aux responsables PSOC de chaque région qui en avaient fait des commentaires et soulevé des enjeux de conformité. Lors d'une rencontre avec Nathalie Bélanger, nous avons convenu qu'elle attende la présentation du MSSS aux organismes nationaux avant de le transférer aux groupes de la région. Suite à cette rencontre, et sachant que la présentation PowerPoint contenait toujours plusieurs enjeux (lors des présentations, plusieurs représentantEs d'organismes/regroupements nationaux ont manifesté leurs désaccords et ont soulevé des enjeux face aux interprétations et exigences du MSSS), nous avons fait la demande à Nathalie Bélanger de ne pas l'envoyer aux groupes et de s'en tenir aux demandes de reddition de comptes inscrit dans la brochure nationale sur la reddition de comptes. Le courriel que vous avez reçu le 25 avril dernier de la part du CISSS concernant la reddition de compte est donc conforme avec la brochure nationale. Nous pouvons également vous confirmer que les CISSS-CIUSSS ont encore la marge de manœuvre pour maintenir les mêmes conditions de reddition de comptes que l'an dernier. La CTROC est présentement en démarche pour questionner les modifications souhaitées à la reddition de compte des organismes nationaux et ainsi, éviter que cela ne devienne une norme pour l'ensemble des groupes.

N'oubliez pas de faire parvenir votre reddition de comptes au plus tard le 30 juin

(pour les groupes dont l'année financière se termine au 31 mars)

Concernant la deuxième partie du message de la TRPOCB sur un nouveau critère de 80-20%, sachez que ce principe proposé à l'effet que le financement à la mission n'excède pas 80% du financement total d'un organisme découle d'une recommandation du Conseil du trésor et n'est pas pris en compte dans la gestion administrative du PSOC dans les régions. La CTROC a fait une compilation des résultats de la répartition du 17M\$ et cette compilation démontre qu'aucune autre région autre que le CISSS Lanaudière a tenu compte de ce critère pour la répartition.

Encore une fois, ce critère a été utilisé par le MSSS pour la répartition des organismes et regroupements nationaux. Ce qui n'empêche toutefois pas de rester vigilantEs et de s'assurer que ce cela ne devienne pas un critère lié à l'admissibilité d'un organisme au PSOC.

ENGAGEZ-VOUS-BILAN RÉGIONAL

La journée de bilan national de la Campagne s'est déroulée le 25 avril dernier à Montréal. Julie y était à titre d'antenne régionale pour le Bas-Saint-Laurent, de déléguée de la CTROC et de membre du COCO de la campagne; plusieurs chapeaux confortables à porter! Lors de la journée, 12 représentantEs de regroupements nationaux et 12 représentantEs de regroupements régionaux ont dressé les points forts et faibles de la Campagne, ont trouvé des solutions afin d'améliorer nos collaborations, ont réfléchi aux perspectives d'actions dans le but de se doter d'une vision commune et de trouver des moyens pour mobiliser davantage.

Le COCO de la Campagne se réunira le 13 mai prochain et il aura comme défi de proposer un plan d'action rassembleur et ralliant une majorité de regroupements mobilisés dans la Campagne en tenant compte des opinions exprimées (ex. moins d'actions, travailler sur la visibilité nationale, traiter plus de justice sociale, avoir une personne dédiée à la Campagne, tenir compte de la consultation du nouveau PAGAC, etc.). À suivre...

RENCONTRE CTROC-MSSS

Les déléguéEs au MSSS de la CTROC, dont Émilie, administratrice de la CTROC depuis quatre ans, iront rencontrer le 14 mai prochain à Québec Mme Marylaine Chaussé de la Direction des services sociaux généraux et des activités communautaires et M. Benoît Lefrançois, de la Direction générale adjointe des services sociaux généraux, des activités communautaires, des services en dépendance et en itinérance. Lors de cette rencontre, les sujets suivants sont prévus du côté de la délégation communautaire:

- Les critères de reddition de comptes,
- Les investissements PSOC et leur répartition,
- La Convention PSOC,
- La consultation sur les Orientations ministérielles,
- Le comité de liaison CTROC-MSSS

Nous vous tiendrons informéEs du l'issue de ces discussions, une fois qu'elles auront eu lieu!

TOURNÉE DES MRC

Comme vous l'avez sans doute deviné, nous avons dû annuler la Tournée des membres de la TROC prévue au mois d'avril-mai, faute de temps. Nous en sommes désolées puisque vous rencontrer et échanger avec vous sur vos réalités et vos aspirations nous nourrit grandement et donne du sens à notre travail. On s'ennuie de vous... et on se reprendra!

AGA DE LA TROC

C'est le 30 mai! Vous avez reçu le formulaire d'inscription et notre rapport d'activités vous sera acheminé dans quelques jours.

Voici, en bas de page, un petit aperçu de la représentativité par MRC au C.A. de la TROC depuis l'AGA de 2010. Nous avons modifié les règlements généraux de la TROC en 2015 afin de diminuer le nombre de sièges de 11 à 9 et d'annuler les sièges réservés par MRC, tout en gardant la priorité pour la représentativité territoriale. Présentement, sur les 9 sièges disponibles, 3 sièges sont occupés par des groupes de Rimouski-Neigette, 2 de La Matapédia, 1 de La Matanie, 1 de La Mitis, 1 des Basques et un siège est vacant.

Lorsque vous représentez votre MRC au C.A. de la TROC, vous aider le mouvement régional de l'action communautaire autonome à inclure et démontrer toute sa diversité, ses couleurs et son essence. Nous sommes préoccupées que la TROC ne soit alimentée que par des groupes représentant une partie du territoire et qu'elle devienne déconnectée des réalités et des besoins des groupes provenant de l'autre partie. Ceci dit, cette préoccupation ne dévalue en rien l'implication actuelle des organismes qui s'impliquent sur le C.A. et nous vous remercions grandement pour votre implication.

DATES À RETENIR

- **Comité AAOR** : 9 mai
- **C.A. de la TROC** : 23 mai
- **AGA de la TROC** : 30 mai
- **Rencontre nationale de la CTROC** : 10 au 13 juin
- **Comité permanent de liaison** : 18 juin
- **Formation Process communication** : 19 juin

FORMATION C.A.

Vous avez envie d'un moment de ressourcement, d'une petite pause avec les membres de votre conseil d'administration pour vous donner un nouvel air d'aller? La TROC offre une formation d'une durée de trois heures sur la gouvernance d'un conseil d'administration d'organisme communautaire autonome. Contactez-nous pour plus d'info! La formation est gratuite pour les membres de la TROC et au coût de 75\$ pour les non-membres.

Contactez-nous si vous voulez plus d'information sur un sujet en particulier ou si vous avez des questions. Ça nous fait toujours plaisir de vous parler!

TABLEAU : IMPLICATION AU C.A. DE LA TROC SELON LES MRC DEPUIS 2010

	2010-2011	2011-2012	2012-2013	2013-2014	2014-2015	2015-2016	2016-2017	2017-2018	2018-2019
Kamouraska	x	x	x	x	x	x	x	x	
Rivière-du-Loup		x	x	x					
Témiscouata		x	x	x				x	
Basques	x		x	x	x	x	x	x	x
Rimouski-Neigette	x	x	x	x	x	x	x	x	x
La Mitis		x	x	x	x		x	x	x
La Matapédia	x	x	x	x	x	x	x	x	x
La Matanie	x	x			x	x	x	x	x